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文体新闻 A13文娱

! ! ! ! !"#$年元旦刚过，对于中国影市来说，
新的一页已经开启。回望 !%&'，虽然中国
电影票房增幅不如以往，但从另一个角度
来看，电商票补热减退、偷漏票房行为得
到抑制、保底发行等浮出水面……对中国
电影的长远发展来说，未必都是坏事。
而上海电影制作者交出的 !%&'年度终

极答卷“卖相”很不错，由上海立项、制作、拍
摄的优质影片数量显著上升，达到了有史以
来的最高值。

市场表现良好
从全国来看，去年电影票房增长势头放

缓，过亿影片数量也少于前年。但就上海而
言，由上海出品的影片数量反而大幅增长，
已经和即将进入院线的达到了 (!部，相比
前年增长了近五成。已经上映的影片获得近
)%亿元的总票房，相比前年的 *+*亿元，增
幅高达 (%%,。

从票房成绩来看，上海出品、票房过亿
的影片数量也大幅增加。截止今天，票房超
过 &亿元的达到 &!部，包括《七月与安生》
《追凶者也》《我们诞生在中国》《万万没想
到》等作品。其中，由上影出品、李仁港执导，
鹿晗、井柏然、王景春、马思纯等主演的影片
《盗墓笔记》，票房超过 &%亿，刷新了上海出
品电影的各项市场记纪录，并创造了 !%&'

中国暑期档电影票房的最高记录；新人导演
赵天宇的《微微一笑很倾城》以独特的叙事
方法，结合当下青年喜爱的流行元素，最终
取得 !+'-亿的高票房；目前正在热映的《铁
道飞虎》，根据大家耳熟能详的“铁道游击
队”的故事改编，票房已近 (亿人民币。

质量大幅提升
不少业内人士认为，上海出品的电影作

品拿到的高票房，从正面反应了观众对电影
品质的认可。!%&'年，上海电影人在着力推

动电影精品创作上颇下苦功。
上海极客影业参与投资拍摄、改编自安

妮宝贝的同名小说《七月与安生》，入围了今
年第 -(届台北金马奖最佳导演、最佳女主
角等六项大奖，最终被两位主演马思纯和周
冬雨获得金马奖首个“双黄蛋”；由上海
./0尚世影业联合迪斯尼、环球艺动出品
的纪录片《我们诞生在中国》，在创下中国纪
录片电影票房最高纪录的同时，获得极高口
碑；曹保平导演的《追凶者也》的投资人之一
是上海和和影业，主演刘烨凭借此片获得第
#*届上海国际电影节最佳男主角。

于此同时，和和影业投资的另外一部
作品、新人导演王一淳的处女作《黑处有什
么》，曾被不少影评人交口称赞，入选了今
年 ! 月份举行的第 '' 届柏林国际电影节
新生代单元；上海尚世影业参与投资的《冰
河追凶》则让新人导演徐伟成为行业内冉
冉升起的新星。

项目储备丰富
截止目前，上海电影人今年的拍摄计划

已经放上台面。围绕今年的几个重要时间节
点，上海电影工作者将推出几部重要作品，其
中包括重大现实题材、爱国主义题材、重大革
命和历史题材、青少年题材的数部影片。

为纪念中国人民抗战爆发 1% 周年，
迦陵影视制作推出了《杜立特》，该片聚焦
于二战期间中国人营救盟军飞行员的故
事，'- 岁的好莱坞知名导演约翰·麦克蒂
尔南（《虎胆龙威》《猎杀红色十月》导演）
正在酝酿凭借此片重新杀回他熟悉的电
影市场；为向香港回归 !% 周年献礼，上海
博纳将推出许鞍华导演的《明月几时有》，
该片取材于真实的历史事件和人物，讲述
在 #*)% 年风云变幻的香港，平凡人可歌
可泣的抗争故事。

本报记者 张艺

上上上海海海电电电影影影年年年度度度答答答卷卷卷“““卖卖卖相相相不不不错错错”””
票票票房房房增增增幅幅幅高高高达达达333000000%%%

! ! ! !英国著名服装设计师薇薇安·韦斯特伍
德是环保行动的践行者。正在上海 2&&购物
艺术中心 3(层进行的《薇薇安·韦斯特伍
德：复兴生活》与由中国艺术家组成的《桃花
源·迹》双展并置，以环保、自然、艺术为主题，
呼吁人们关注自己所生存的世界，关注自己
的行为对生存环境所造成的影响。
“西太后”、“英伦时代的反叛者”这些称

号都属于这位年逾八旬、满头银发的老太太
薇薇安·韦斯特伍德。她将时下的环保困境比
喻为没有硝烟的战争：“这是一场捍卫人类生
存、捍卫地球的斗争。去艺术画廊吧，去理解
这个世界。”复兴生活展览通过图片、手绘、照
片、视频、文献、艺术品、服饰以及语录等不同
形式诠释薇薇安对于环保议题的关注。
陈列在展厅内的最新时装系列展示了她

如何将社会、环保活动所带来的灵感呈现在
设计中———融入了热带雨林元素的设计，是

源自她 !"&(年遇到的亚马逊土著部落阿瓜
鲁纳族和阿沙宁卡族，军绿色的运用寓意为
环境保护而战，薄纱则象征着山间氤氲的晨
雾。作品“气温上升 -摄氏度之地图”由版画
与摄影共同构成，图片背景是全球三分之二
的陆地变成了红色，红色部分就是气温上升
-度之后不再适合人类生活之地，北极是绿
色的，是地球上最后一片未受人类开发的土
地之一，'"位时尚名流身着“守护北极”标志
4恤系列照片成为版图的前景。

八位中国艺术家《桃花源·迹》的作品同
“西太后”薇薇安的主题相呼应，也同样使用
了环保质材，《芥子灯塔》由废弃轮胎作为基
座、采用钢丝拗制及环保材料制成；《冰碑》则
以由世界各国国旗主要色彩为基础的冰块围
绕圆形广场整齐排列。他们以艺术视角关注
气候与环境，流露着对人文社会的关怀。

本报记者 徐佳和

! ! ! ! !"&'年是曾经写过《莫土儿》《卖牛奶的
台维》等描写底层犹太人民苦难生活的犹太
文豪肖洛姆·阿莱汉姆逝世百年纪念。日前，
沪上外国文学翻译家、研究者、作家聚集在
上海文史馆举行纪念座谈会。作为肖洛姆·
阿莱汉姆在中国的重要传播者和研究者，翻
译家姚以恩编著的《肖洛姆·阿莱汉姆在中
国》一书在会上首发。

肖洛姆·阿莱汉姆出生于乌克兰一个贫
穷的犹太家庭，晚年入籍美国定居纽约。无
论在传播最广的《莫土儿》中还是在书信体
小说《美纳汉·曼德尔》，作家都以幽默的手
法塑造了一个个性情古怪、耽于幻想、诚实
勤劳的犹太“小人物”形象，真实而深刻地反
映了沙皇俄国专制下犹太人的悲惨命运。

&*&'年肖洛姆·阿莱汉姆在纽约去世，纽约
街头有 !"万民众自发为他送行。

肖洛姆·阿莱汉姆在中国并不是家喻户
晓的作家，其最为人熟知的作品就是姚以恩
先生翻译的《莫土儿》。上海市作协副主席赵
丽宏坦言，自己上中学的时候就读过了肖洛
姆的《莫土儿》。他认为，“我们现在做的事情
使这位作家的声音、情感和故事在我们的国
度继续延续下去。如果一位作家没人翻译没
人读，就很快会被人忘却，但是我们并不是在
做钩沉，我们做的是让肖洛姆继续活下去。”

11岁高龄的姚以恩先生表示，《肖洛姆·
阿莱汉姆在中国》的正式出版发行是研究他
的又一个新起点。

本报记者 徐佳和 朱渊

! ! ! !很多人认识王亚彬是通过影视作品，电
视剧《乡村爱情》中的“王小蒙”，《推拿》里执
着为爱的“金嫣”，张艺谋《十面埋伏》的舞蹈
设计及不为人知的“幕后舞者”。而事实上，她
有着一个更为重要的身份———舞者。或许并
没有太多人知道，王亚彬是第一个被英国国
家芭蕾舞团委约邀请的中国编舞，曾在半年
内以不同舞作，两次登上世界顶尖剧场“赛德
勒之井”的舞台。她还曾五次登上央视春晚。

日前，王亚彬以《生命该如何寄托》由东
方出版社推出。这本极具文学性、思想性的随
笔吸引了读者的眼球。书中大量设计精美的
四色图片记录了王亚彬 !'年的舞蹈生涯。她

以“隐忍的生命之痛”开篇，以灵动、形象的文
字记录了在最美的年华把身体献给舞蹈的残
酷与美好。字里行间不仅流露出她独有的坚
持和守望，更有她表达美、解释美、把舞蹈作
为思想的生命抵达。
近年来，不断在演艺圈中崭露头角的王

亚彬，每每在回归舞蹈这个舞台时，总会被问
“为何不尝试可能大红大紫的演艺道路”。而
王亚彬总是坚持她的初心就是成为一名优秀
的灵魂舞者：“唯有舞蹈可以让我沉浸下来，
如同书写般宁静。这样的过程让我变得清醒、
平和、欢愉，内心充满喜悦。”

本报记者 朱渊

!肖洛姆"阿莱汉姆在中国#日前首发

沪上举办纪念肖洛姆座谈会

王亚彬新书讲述舞者初心
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!西太后"薇薇安沪上开展说环保


